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太瘦的人其实并不开心

苗条的身材一直是女性梦想，

男人们也开始注意身形。有人为了

瘦不择手段，节食、抽脂、打针……

但韩国首尔国立大学医学院最新研

究显示，太瘦不是件好事，这些人患

抑郁症的风险更高。因为抑制食欲

导致身体机能紊乱，人容易变得消

极，并且当摄入脂肪不足时，脑细胞

也会受损。 @人民日报

今日立夏，挥别春天、夏天加油

“立，建始也；夏，假也，物至此

时皆假大也。”万物至此皆已长大，

故名立夏。春天过去了，你的目标

都达成了吗？对这个夏天，你又有

哪些期许？继续努力，在这个火热、

蓬勃的夏天，你付出的每一滴汗水，

都将成就明天的喜悦。挥别春天，

告别遗憾，这个夏天，加油吧！

@惠州发布

非 常道

人民日报：寒门贵子，贵在“奋斗”

日前，人民日报引用一篇流行于网络的演讲

词《寒门贵子》中的一段话：“我们大部分人都不是

出身豪门的，我们都要靠自己！所以你要相信：命

运给你一个比别人低的起点是想告诉你，让你用

你的一生去奋斗出一个绝地反击的故事。”文章

说，这并不是鸡汤，而是说出了一个更为关键的

问题：在今天这样一个充满无限可能的时代，寒门

能否出贵子，很大程度上并不是一个关于“命运”

的话题，而是一个关于“奋斗”的故事。
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“员工闯红灯单位受罚”并非“灵药”

＞

因发生员工闯红灯等

突出交通违法行为，福州

市委文明办约谈了部分文

明单位领导，这些单位被

责成限期整改。（5月 4日
《海峡都市报》）

和谐交通、文明通行的确需要全社会

共同创造和维护，个人也好，集体也好，都

有义务和责任参与其中。其实，对交通违

法行为抄告单位或是通过媒体曝光已不

是新鲜事，通过单位管员工，施加压力，以

点制面，或能事半功倍。但一味将约谈单

位、挂钩创建文明单位考核，作为构建文

明交通的杀手锏，交通管理部门难免有管

理缺位的嫌疑。

不论是让违规者“戴帽”，还是开设

“红灯记”栏目专门曝光违法，甚至是交通

违法信息抄告单位，这些尝试的初衷都是

希望城市道路更井然有序，让“和谐交通”

更深入人心。但现实告诉我们，员工交通

违法约谈单位，并非治理交通的“灵药”，

毕竟单位或者道德对于个人行为的约束

能力是有限的，而且将交通违法行为挂钩

“文明单位”考核，制度本身缺乏量化标

准，缺乏说服力。

可见，这种依靠单位管员工的方式可

以借助，但不能过于依赖，从根本上来说，现

实中我们常常“视而不见”的交通违法任性

源自于交通参与者交通安全意识淡漠、交通

管理者执法不严、法律空设以及相关法律法

规的宣传力度不够、违法成本低廉等。

简言之，交通管理与其盯着各个单位，

不如从交管工作自身的完善做起。首先，

要加快智能交通建设，用“探头站岗、鼠标

巡逻”弥补警力不足等现实问题；其次，对

行人违反交规的除了当场处罚也可以将处

罚记录记入个人信用档案中，与其日后的

考取驾照等行为挂钩，增加违法成本；对机

动车斑马线不礼让行人进行抓拍……从严

执法才能不让法律空设；除此之外，和谐交

通还需要诸如合理优化信号灯设置、增加

非机动车专用道等等更多细节的考量。

总之，教育和处罚相结合，才能让交

通参与者形成遵守交通法律法规的自觉，

才能从根本上减少这些逾法存在的交通

违法现象。简言之，管理交通靠单位只可

借助不可迷信和过度依赖，而降低交管部

门自身的责任和义务。

▋吴左琼
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上班看新闻联播，无妨
罚款、写心得，不可取

▋木须虫

热点 冷评时事 乱炖

5月3日上午11点30分，在河南郑州一家公司的会议室内，十几

名员工正在收看前一天《新闻联播》的重播，墙上挂着“抓住机遇，从

新闻联播开始”的标语。据了解，这家公司从5月份开始，利用上班

时间，组织员工“带薪”观看《新闻联播》，要求每人提交观看心得。无

故缺席的，每名员工要罚款100元。（5月4日澎湃新闻网）
特意组织员工在上班时间看《新闻联播》，这种带薪看《新闻联

播》的做法的确是有点奇葩，不过这并不违法。但不看《新闻联播》

罚款，而且每一次看了均要写心得，这么做，无疑是增加了员工的

工作量，没有必要。

据了解，这是经营医药方面的企业，让员工及时了解医药行业

的信息和动态，自然很重要，但这方面的信息能从《新闻联播》中找

到多少？恐怕多数情况下是失望的。而要达到目的，观看《新闻联

播》恐怕不是最佳的方式，应该是从专业网站或从其他专业渠道去

寻找，当然，也不排除《新闻联播》也会有这方面的信息。不过，如

果哪一天的《新闻联播》并没有这方面的信息，员工的心得该如何

写？如果真要达到这个目的，我倒是建议公司专门派几个喜欢看

《新闻联播》的员工，让他们在家中看，留意与企业有关的信息，然

后给其他员工作讲座，或是通过微信公众号发布，这样员工也是能

够清楚相关信息的。如果员工有好的建议，可以写成心得或是报

告给公司，公司可以采取奖励的方式进行激励。如此，也能够很好

地达到目的。现在虽然是让员工在上班时间看，但因为有写心得

体会及罚款，则让员工觉得别扭。

从《新闻联播》中获得益处，看《新闻联播》学习，这可以理解，

但不能强迫员工这么做。更重要的是，不能搞罚款和写心得这些

套路。固然，企业表示罚款不是目的，但仅仅是不看《新闻联播》就

要罚款100元，这也太狠了，有哪条法律规定呢？

上班看《新闻联播》无妨，但罚款写心得多余，而一定要从《新

闻联播》中获得什么，这只能是见仁见智的问题，恐怕企业老总也

未必能够从中读出什么有用的东西来。

配套“全面二孩”
不仅仅需要延长产假

▋徐剑锋

全面两孩政策实施后，各地纷纷增加了生育奖

励假或延长产假，以更好地保护大部分是高龄产妇

的两孩妈妈的健康。休两次产假，领两份产假津贴，

生育保险基金支付随之面临压力。专家认为，不能

因此增加企业负担，否则可能加剧职场性别歧视，影

响人们的生育意愿。（5月4日《人民日报》）
延长产假，乃是真实民意的写照。可随之而来

的问题是，成全一个“加长版”的产假有多难？且不

说“写在纸上的权力”频频遭受规则性“缩水”、选择

性“流产”，“二孩新政”的“过度福利”也必然会“损害

单位的某些利益”，进而对女性造成某种权利伤害。

延长产假当然好，关键是在用人单位的可承受

力、劳动就业的保障力和女性的本真诉求中，找到最

佳的结合点和利益平衡点。而且，二孩产假也不只

是时间长短的问题，更在于相关的法律制度能起到

护航作用。归根结底，在于创造一个更为宽松法治

的社会环境，这就有赖于单位利益必须为职工权益

让路，并让人文关怀与公共责任成为法定底线。

放开“全面二孩”后，公众所期待的相关保障性

措施，也绝非延长产假这一个，其他一系列生育配套

也应同步跟进，由政府“托底”承担更多的生育成

本。比如，只有劳动保障体系更加健全，才能让正值

“事业攀升期”的女性有“底气”敢怀孕、能腾出时间

去抚养二孩；又如，当教育、医疗等成本支出不再高

不可攀，年轻父母才不会为孩子的就学就医问题忧

心忡忡而产生“恐生”心理；再如，从“一对夫妻一个

孩”到“单独二孩”再到“一对夫妻两个孩”，计生体系

的重心应从“计划”向“服务”转移，更加注重提供优

质的指导与服务。


